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ПИТЬЕВОЕ ВОДОСНАБЖЕНИЕ
Журба М. Г., Говорова Ж. М., Квартенко А. Н. К обоснованию технологий деманганации подземных вод (в порядке обсуждения) 5
Рассмотрены особенности выбора технологий деманганации с учетом специфики состава подземных вод, приведены уточненные рекомендации по граничным условиям применения технологических схем деманганации подземной воды при одновременном присутствии железа и марганца.

Ключевые слова: подземные воды, железо, марганец, биохимическое удаление марганца, окисление, катализатор, биореактор-фильтр.
DRINKING WATER SUPPLY
Zhourba M. G., Govorova Zh. M., Kvartenko A. N. On the substantiation of underground water demanganation (to be discussed) 5

The aspects of choosing demanganation technologies with account of the underground water composition specificity are considered, specified recommendations on the boundary conditions of using underground water demanganation process flow schemes at simultaneous presence of iron and manganese are presented.
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Первов А. Г., Ефремов Р. В., Спицов Д. В., Андрианов А. П., Горбунова Т. П. Мембранные методы в питьевом водоснабжении: подбор мембран, прогноз качества воды, утилизация концентрата 15

Показано, что применение мембранных установок обратного осмоса и нанофильтрации для очистки воды в системах питьевого водоснабжения осложняется наличием больших расходов концентратов, подлежащих сбросу в канализацию. Для уменьшения расхода воды на собственные нужды разработана и экспериментально проверена технология обработки концентрата на дополнительной ступени с помощью нанофильтрационных мембран. Расход образующегося при этом концентрата составляет не более 1–6% от общего расхода очищаемой воды, а фильтрат второй ступени может смешиваться либо с очищенной, либо с исходной водой в зависимости от наличия в ней жесткости и таких загрязнений, как железо, аммоний, фтор, мышьяк и др. Представлены технологические схемы процесса, схемы массового баланса и состав исходной воды, фильтрата и концентрата на разных ступенях очистки.

Ключевые слова: питьевое водоснабжение, мембранный метод, обратный осмос, нанофильтрация, утилизация концентрата, фильтрат.
Pervov A. G., Yefremov R. V., Spitsov D. V., Andrianov A. P., Gorbounova T. P. Membrane methods in drinking water supply: membrane selection, water quality prediction, concentrate utilization 15
It is shown that the use of membrane reverse osmosis and nanofiltration units for drinking water treatment is complicated by the presence of large amounts of concentrates subject to the discharge into the sewer. To reduce water use for local needs the technology of concentrate treatment at the additional stage with the use of nanofiltration membranes was developed and tested. The flow of the generated concentrate is less than 1–6% of the total water flow rate whereas the second stage filtrate can be blended with either treated or incoming water depending on the hardness or presence of such pollutants as iron, ammonium, fluorine, arsenic etc. Process flow schemes, mass balance and the composition of incoming water, filtrate and concentrate at different treatment stages are presented.

Key words: drinking water supply, membrane method, reverse osmosis, nanofiltration, concentrate utilization, filtrate.

РЕКОНСТРУКЦИЯ ТРУБОПРОВОДНЫХ СЕТЕЙ
Орлов В. А., Аверкеев И. А., Коблова Е. В. Гидравлическая составляющая альтернативных материалов труб и защитных покрытий при бестраншейной реновации напорных трубопроводов 22
Анализируются результаты гидравлических экспериментальных исследований методов бестраншейной реновации напорных трубопроводов с различными защитными покрытиями. Исследования проведены в лаборатории кафедры водоснабжения Московского государственного строительного университета. Представлены сводные графики зависимости удельного сопротивления от диаметра труб различных типов (защитных покрытий). Приведено решение задач по оценке степени гидравлической совместимости ряда материалов трубопроводов и защитных покрытий, используемых при реализации соответствующего метода бестраншейной реновации.

Ключевые слова: напорный трубопровод, бестраншейная технология реновации, гидравлическое сопротивление, защитное покрытие труб.

PIPELINE NETWORK REHABILITATION

Orlov V. A., Averkeyev I. A., Koblova E. V. Hydraulic component of alternative pipe materials and protective coatings in trenchless renovation of pressure pipelines 22
The results of experimental hydraulic studies of trenchless renovation of pressure pipelines with different protective coatings are analyzed. The studies were carried out in the laboratory of the Water Supply Faculty of the Moscow State Civil Engineering University. The cross-plots of specific resistance – diameter of pipelines made of different materials (protective coating) relationship are presented. The solution of the task of evaluating hydraulic compatibility of some pipe materials and protective coatings used in the relative technologies of trenchless renovation is given.

Key words: pressure pipeline, trenchless renovation technology, hydraulic resistance, pipe protective coating.

Ишмуратов Р. Р., Степанов В. Д., Орлов В. А. Опыт применения бестраншейной спирально-навивочной технологии восстановления трубопроводов на объектах Москвы 27
Представлены особенности перспективной спирально-навивочной технологии бестраншейной реновации трубопроводов водоснабжения и водоотведения на основе применения полимерной ленты, формирующей новую трубу в старой. Изложена последовательность операций при реализации отдельных модификаций этой технологии (с заполнением межтрубного пространства и без него) на примере восстановления ремонтного участка канализационного канала диаметром 420 мм. Приведены объекты, на которых восстановлены старые трубопроводы бытовой и дождевой систем канализации в широком диапазоне диаметров и протяженности труб с использованием бестраншейной спирально-навивочной технологии.

Ключевые слова: бестраншейная технология, спирально-навивочный метод, трубопровод, полимерная лента, межтрубное пространство, режущая нить.

Ishmouratov R. R., Stepanov V. D., Orlov V. A. The experience of applying trenchless spiral wound technology of pipeline rehabilitation at the Moscow projects 27
The specific features of the advanced spiral wound technology of trenchless rehabilitation of water and sewage pipelines based on the use of PUF coating that forms a new pipe inside the old one are presented. The operation sequence during the implementation of separate modifications of this technology (with and without filling pipe space) is stated by the example of a 420 mm diameter sewer section rehabilitation. The projects of rehabilitating old municipal and storm water sewers of different diameters and length by using trenchless spiral wound technology are presented.

Key words: trenchless technology, spiral wound method, pipeline, PUF coating, pipe space, cutting thread.

ОЧИСТКА СТОЧНЫХ ВОД
Гогина Е. С., Саломеев В. П., Ружицкая О. А., Побегайло Ю. П., Макиша Н. А. Методологический подход к решению вопросов реконструкции очистных сооружений 33

Представлены результаты анализа работы очистных сооружений сточных вод. Приведены основные положения, которые необходимо учитывать при выполнении реконструкции очистных сооружений. Предложено комплексное решение экологических проблем: реконструкция очистных сооружений, а не отдельных элементов; применение современных технологий с учетом местных условий и особенностей эксплуатации сооружений; расчет сооружений исходя из нормативных требований по сбросу сточных вод.

Ключевые слова: сточная вода, очистные сооружения, реконструкция.
WASTEWATER TREATMENT
Gogina E. S., Salomeyev V. P., Rouzhitskaya O. A., Pobegailo Yu. P., Makisha N. A. Methodological approach to planning the upgrade of wastewater treatment facilities 33
The results of analyzing the operation of wastewater treatment facilities are presented. The basic provisions that shall be taken into consideration during the upgrade of wastewater treatment facilities are specified. A comprehensive solution of the environmental issues is suggested: upgrade of the entire facilities and not of separate units; introduction of advanced technologies with an account for local conditions and specific features of the facilities operation; designing the facilities according to the regulatory requirements to the effluent discharge.
Key words: wastewater, treatment facilities, upgrade.

Алексеев Е. В. О применении показателя «удельная флотосорбция» в технологических расчетах флотаторов 39

Предложен подход к описанию процесса извлечения загрязняющих веществ с помощью флотации, опирающийся на адсорбционный механизм взаимодействия участвующих в нем фаз. На основе этих представлений показана возможность определения технологических показателей флотации. Приведен анализ характерных видов динамики процесса очистки воды на моделях контактных флотационных камер. Даны рекомендации по определению показателей флотационного процесса: вместимость флотационной камеры и расход подаваемого газа (воздуха).

Ключевые слова: очистка воды, флотация, адсорбция, изотерма Лэнгмюра, удельная флотосорбция.
Alekseyev E. V. On using «specific flotosorption» index in flotator process design 39

An approach to describing the process of extracting pollutants by flotation based on the adsorption mechanism of the interaction of the participating phases is suggested. Basing on these perceptions possible determination of the flotation engineering parameters is shown. The analysis of the typical dynamics of the water treatment process in contact flotation cell models is presented. The recommendations on determining the parameters of the flotation process: flotation cell capacity and supplied gas (air) flow rate are given.

Key words: water treatment, flotation, adsorption, Langmuir isotherm, specific flotosorption.

Ружицкая О. А., Гогина Е. С., Саломеев В. П. Использование армированного загрузочного материала для интенсификации процессов очистки сточных вод от фосфатов и органических загрязнений 43

Представлены результаты исследований, направленных на изучение глубокого удаления фосфатов из хозяйственно-бытовых сточных вод. Предложен способ глубокой очистки сточных вод с использованием армированного загрузочного материала. Наибольшая эффективность очистки по фосфатам достигается с помощью технологии без возврата активного ила. Показано активизирующее воздействие армированного загрузочного материала на биологический процесс очистки по органическим загрязнениям. Получены коэффициенты активации биологического процесса с использованием армированного загрузочного материала.
Ключевые слова: сточные воды, биогенные элементы, растворенное железо, доза ила, иловый индекс, биореактор, армированный загрузочный материал.
Rouzhitskaya О. А., Gogina Е. S., Salomeyev V. P. Using reinforced medium for the enhancement of phosphate and organics removal from wastewater 43
The results of investigating advanced phosphate removal from domestic wastewater are presented. The method of advanced wastewater treatment with the use of reinforced medium is suggested. The highest phosphate removal efficiency is achieved with the help of the technology without activated sludge recycling. The enhancing effect of reinforced medium on biological removal of organics is shown. The activity coefficients of the biological process with the use of reinforced medium are determined.

Key words: wastewater, nutrients, dissolved iron, sludge dosage, sludge index, bioreactor, reinforced medium.

Федоровская Т. Г., Кудряшова Г. Н. К вопросу очистки сильнощелочных сульфидсодержащих сточных вод 49
Одной из основных проблем при транспортировании и обработке сточных вод кожевенных заводов является выделение сероводорода, что приводит к коррозии трубопроводов, загазованности помещений и территорий очистных сооружений. Методы очистки сульфидсодержащих сточных вод хорошо изучены, однако вопрос о причинах выделения сероводорода из них остается актуальным и требует обоснования. Теоретические и экспериментальные исследования, выполненные в МГСУ, позволили обосновать причины выделения сероводорода из сильнощелочных растворов. Экспериментальные исследования на модельных растворах сульфида натрия показали, что подщелачивание их подавляет выделение сероводорода, однако требует большого количества щелочного реагента и для практических целей вряд ли приемлемо.

Ключевые слова: кожевенное производство, сточные воды, сульфид, сероводород, очистка, сильнощелочной раствор.
Fedorovskaya T. G., Koudryashova G. N. On high alkaline sulfide-containing wastewater treatment 49
One of the main problems experienced during tannery wastewater transportation and treatment is hydrogen sulfide release that causes pipeline corrosion, gas contamination of premises and wastewater treatment facilities territory. The methods of sulfide-containing wastewater treatment have been well investigated; however, the reason of hydrogen sulfide release is still urgent and needs explanation. Theoretic and experimental studies carried out at the Moscow State University of Civil Engineering allowed explaining the reasons of hydrogen sulfide release from high alkaline solutions. Experimental studies with standardized test solutions of sodium sulfide showed that their alkalization inhibited hydrogen sulfide release, however required large amounts of alkaline agent and could be hardly adopted for practical use.

Key words: tannery, wastewater, sulfide, hydrogen sulfide, treatment, high alkaline solution.
Пугачев Е. А., Порохня А. Е. Эффективное использование воды в производственных промывочных процессах 53

Рассмотрена зависимость грязеемкости оборотной воды от эффективности очистки шерстомойных сточных вод. Приведены способы сокращения удельного водопотребления в производственных условиях. Обоснована разработка бессточной замкнутой водной технологии производства первичной обработки шерсти.
Ключевые слова: первичная обработка шерсти, сточные воды, грязеемкость, оборотная вода, бессточная технология.
Pougachev E. A., Porokhnya A. E. Efficient water use in industrial rinsing processes 53
The dependence of recycling water dirt-holding capacity from the efficiency of wool-scouring wastewater treatment is considered. The practice of reducing specific industrial water consumption is presented. The development of zero-discharge water system in wool preparation processes is substantiated.
Key words: wool preparation, wastewater, dirt-holding capacity, recycling water, zero-discharge technology.

Пугачев Е. А., Рябая А. К. Процессы и аппараты реализации бессточной водной технологии на фабриках первичной обработки шерсти 58

Рассмотрены методы очистки сточных вод производства первичной обработки шерсти. Приведены особенности технологии рециклического водоотведения, водной технологии производства первичной обработки шерсти с утилизацией ценных веществ. Представлены балансовые расчеты водных и твердых потоков.

Ключевые слова: водоотведение, очистка сточных вод, первичная обработка шерсти, выпаривание, шерстный жир.

Pougachev Е. А., Ryabaya А. К. Processes and equipment for introducing zero-discharge water technology at the wool preparation plants 58
Methods of wool preparation wastewater treatment are considered. Specific features of recycling wastewater disposal, of wool preparation water use technology with valuable material utilization are presented. Balance calculations of water and solid flows are given.

Key words: wastewater disposal, wastewater treatment, wool preparation, evaporation, wool grease.

Дерюшева Н. Л., Дерюшев Л. Г., Сапухин А. А., Фам Х. Х. О вентиляции и гидрозатворах внутренней системы канализации 64

Приведены результаты аналитических исследований движения сточных вод в канализационном стояке. На основе законов гидравлики, термодинамики и аэродинамики составлена математическая модель срыва гидрозатвора в сифоне санитарно-технического прибора. Обоснованы причины этого срыва, а также необходимость проверки аналитических выводов экспериментальными методами.

Ключевые слова: внутренняя система водоотведения, вентиляция канализационных стояков, срыв гидрозатвора.

Deryusheva N. L., Deryushev L. G., Sapoukhin А. А., Fam H. H. On ventilation and hydraulic locks in plumbing systems 64
The results of analytical studies of the flow in a wastewater leader are presented. Basing on the laws of hydraulics, thermodynamics and aerodynamics a mathematical model of the hydraulic lock failure in the sanitary ware siphon is drawn up. The causes of the failure are substantiated together with the need of the analytical conclusions verification by experimental methods.

Key words: plumbing, ventilation of wastewater leaders, hydraulic lock failure.

Викулин П. Д., Фролова А. О. Методы определения скорости потока в открытых каналах при турбулентном режиме 68

Рассмотрена структура турбулентного потока и распределение скоростей при турбулентном течении жидкости. Представлены методы определения скорости потока в открытых каналах, основанные на регистрации числа оборотов лопастного винта; регистрации скорости плывущего тела; регистрации скоростного напора; регистрации силового воздействия потока; принципе теплообмена; измерении объема воды, вошедшей в прибор за время наблюдения; применении ультразвука; применении лазера. Указана погрешность измерения скорости разными методами. Приведены эпюры скоростей потока жидкости в модели аэротенка-смесителя.

Ключевые слова: турбулентное течение, гидродинамика, число Рейнольдса, мгновенная скорость, уравнение Бернулли, трубка Пито, ультразвуковой расходомер, лазерный способ, аэротенк-смеситель.

Vikoulin P. D., Frolova A. О. Methods of determining flow velocity in open channels at turbulent regime 68
The turbulent flow structure and velocity distribution at turbulent liquid flow is considered. The methods of determining flow velocity in open channels based on keeping records of the speed of helix blade rotation, of the floating object speed, of the dynamic pressure, of the flow force impact; on the heat exchange principle; on measuring water amount entering the meter for the observation period; on the use of ultrasound; on the use of laser are presented. The error of measuring velocity by different methods is indicated. The profile of liquid velocity in a complete-mix activated sludge model system is specified.

Key words: turbulent flow, hydrodynamics, Reynolds number, actual velocity, Bernoulli equation, Pitot tube, ultrasonic flowmeter, laser method, complete-mix activated sludge system.

